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D O S S I E R

Environnement
en co uleurs
Plus ieurs  vo ix  pour  une d iscuss ion f lna le

La table ronde, animée par Patrick
Viveret, prêsident de l'ODf a rêuni
Christine Jean, présidente de SOS-
Loire vivante, Guy Hascoët, vice-
président de la rêgion Nord-Pas-de-
Calais, Patrick Legrand, président
de F ran ce - N ature - Env i ronn em en t,
Gry Lengagne, président du
Conservatoire du littoral, Michel
Mousel, prêsident de I'ADEME,
J ean-Pierre Sueur, secrétaire dtÛtat
aux collectivités locales et maire
d'Orléans et bien-sûr, le public.

près le vote des person-
nalités présentes sur les
douze  i t ems  p roposés
par les c inq ate l iers,  le
débat s'est engagé prin-
c i pa lemen t  au tou r  des
quest ions soulevant  d is-

sensions ou opacité.
A noter  que la neuvième proposi -

t ion sur  I 'envi ronnement et  le  déve-
loppement économique ( l i re  encadré)

a réuni  le  p lus d ' incompréhension ou
d'opposi t ion ;  la  deuxième sur  une
chambre consulaire du monde associa-
t i f  a  rassemblé de for tes demandes
d' in format ion.  Quant  au souhai t  de
confier à la région I 'aménagement de
son territoire et I'obligation d'élaborer
des schémas directeurs, les avis sont para-
ges.

Guy Hascoët - Je vote favorable-
ment  à cet te dern ière proposi t ion.
C e l a  r e v i e n t  à  p o s e r  l e  p r o b l è m e
e n t r e  l é g i t i m i t é  e t  l é g a l i t é .
Aujourd'hui, I 'opinion publique aborde
les arbitrages du débat sur I 'aménage-
ment du territoire comme étant légi-
t imes  au  n i veau  rég iona l .  C 'es t  ce
q u ' o n t  r é v é l é  l e s  e n g u ê t e s  d e
Transport 2002. Par contre, la légalité
et la prévision restent tactiques, mais
au niveau français - c'est-à-dire jaco-
bines - avec des décisions d'arbitrage
en termes de justif ication du choix et
de la nature de I ' infrastructure, y com-
pris sur les décisions finales. Ensuite,
en  tan t  que  c i t oyen ,  j e  ne  su i s  pas
d'accord pour débattre sur un tracé
d é f i n i t i v e m e n t  a r r ê t é  à  q u e l q u e s
aigui l lons près. . .

Guy Lengagne - J'ai voté rouge à
cette proposition par provocation. Je
ne suis pas persuadé que la région, le
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dépar temen t  ou  l a  commune  so ien t
capables de decider seuls de ce qui ra être
fait sur leur ærritoire. prenons un exemple :
nous pourrions imaginer que le Nord_hs_
deCalais fasse un effort considérable pour
protéger son environnement et que la
Somme fasse  I ' i nve rse .  Dans  un  cas
comme dans I 'autre,  ce qui  se passe
dans la Somme intéresse les habimnts
du Nord-Pas-de-Calais, et réciproque_
ment.  C 'est  dans ce sens que je suis
peu favorable à la décentralisation au
niveau de la décis ion u l t ime Dour les
problèmes de I 'environnement.

Mais i l faut aussi que les régions, les
départements et les communes soient
associés à l 'é laborat ion des schémas
qui feront un schéma national.

Pa t r i ck  Leg rand  -  pe rsonne  ne
peut  n ier  que,  lorsque des décis ions
d o i v e n t  f a i r e  i n t e r v e n i r  p l u s i e u r s
niveaux ou échel les géographiques,  i l
est préférable d'éviter qu'un seul des
acteurs puisse en débattre ou en déci_
der seul. Ma position est une position
d'attentisme, dites-moi comment nous
allons mettre cela en place...

Pierre Barge - En tant que rappor_
teur de I 'atelier qui a émis cette pro_
pos i t i on  con res tée ,  j e  sou l i gne  que
I 'a te l ier  souhai ta i t  d 'abord une cohé-
rence d'aménagement du territoire ; i l
était ensuite question de nommer une
compé tence  en  ma t i è re  de  schéma
directeur à la région pour qu'elle puis_
se tracer les grandes l ignes d'un amé_
nagement régional dans le cadre géné_
ral du territoire. Ceci afin de donner à
des  s t ruc tu res  p lus  décen t ra l i sées  _
nous avons parlé du niveau intercom_
munal - la capacité d'agir sur les plans
d'occupation des sols pour affiner ce
qui  a été décidé au n iveau régional .
Avec  d 'au t res  mesu res  comp lémen_
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taires comme la participaûon effectjve des
citoyens dans l'élaboration et le contrôle
des décisions, comme le non-cumul des
mandats, la formation et l 'éducation.

Jean-Pi_egç.Sge.ur - Nous parlons
des  rég ions  comme s i  e l l es  é ta ien t
toutes pareil les. La réalité des régions
est contrastée dans ce pays : comparez o o a
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Le déroulement des débats de la table rontle ont suivi des

règles précises : chacun des cinq ateliers a soumis dettx prop,o-
sitions exposées de façon aflïrmative et sintple ù Ia la toblc
ronde qui a alors réagi à ces propositiorrs mais selott unc règle
d.u jeu colorée exprimant toules les &anlmes possibles de
I' accord j usq tr' tttt désacco rd

I.es personnalités présentes à la ntble rotttlc devarcnt \,()ler
vert foncé pour accortl, rouge pour tlésoccord, oruttge p()ur
un doute ou une hësitetiort, vert clair pour un accord particl,
rose pour un désaccord partiel et, en amont, blanc pour une
demande d'infonnatiort cornplémenlaire avant tle se ttrrtrtttn_
cer, et noir pour un refns d'entrer dans le tlébat. Enstite, las
couleurs ont été reclassées par ortlinateur afin de repércr lc.ç
zones de consensus ou de tlesaccords.

Cette pratique tlemande une réponse (lirccte et stricte qrti
peut tendre vers la caricrtture. Ou alors est-ce rnte fornte tle
sondoge ? Telles ont été 1cs qut,:;riotts-réuctiotts di Jt,un_
Pierre Sueur face à cette pratitprc. pour le secrétaire d,Etat
aux collectivités locales, ce serait alors un sondage non reDré_
settarif... Ou serait-ce une tenntive d,interrogation ttit.ect)
des citoyens ? " Or dans une démocratie, il v a différence
entre prendre la température de I 'opinion_l iopinion est pas_
sive - et I'acte de citoyens qui aprèsivoir réflàchi, choisis_
sent de voter(...) Il faut avoir une réflexion très critique sur
I 'envahissement de la pseudo-rJémocratie et clu pseudo-son_
dage".

Pour Patrick Viveret, il s'agit justement de sortir de lQ
démocratie d'opinion et du régimc d'opinion. Ccla sienifie
construire des espaces publics où nous avons tous dù opi-
nions au départ, c'est-à-dire clcs pré-jugements - et de
construire un jugernent par la discussion, I ' information et i
I 'argumentation mutuelle et passer ainsi de l.opinion au ijugement. (...) O., pour passer de I 'un à I 'autre, i l  faut arri_ ]
ver à.cerner les points essentiels sur lesquels le débat esr Iprioritaire. Il y a différentes façons cle le faire, nou, ,onl-.. i
en_train d'enexpérimenter une. I
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a a a
la  rég ion  l l e -de -F rance  e t  l a  rég ion
L i m o u s i n  e n  r é a l i t é  g é o g r a p h i q u e ,
humaine, sociale et f inancière ! l l  faut
absolument  avoi r  au n iveau nat ional
des logiques de rééqui l ibrage,  ce qui
po r te  l a  pe r t i nence  d 'une  po l i t i que
d'aménagement du territoire européen
e t  na t i ona l .  P renez  pa r  exemp le  l a
région l le-de-France,  nous I 'appelons
région a lors que c 'est  t rès ar t i f ic ie l ,
immense... Qud est le débat démocratique
dans cette région et sur cette région ?
Comment esr-il perçu par les citoyens ?

Nous ne réaménagerons pas le terri-
t o i r e  en  pa r tan t  des  rég ions  te l l es
qu'elles sont.

G u y  H a s c o ë t  -  P o u r q u o i  a l o r s
I'Etat ne joue-t-i l  pas sur la fiscalisation
du Franci l ien ? La province est  deux
fo is  moins r iche que l ' l le-de-France ;
elle est aussi deux fois plus imposée. Si
I 'Etat prétend garder les grands choix
de la stratégie d'aménagement du terri-
toire au nom de l 'équil ibre, i l  est com-
plètement déficient. l l  ne fait rien sur la
f iscal i té  et  sur  I ' in terrégional i té  qui
seraient pourtant fondamentales pour
empêche r  ce t t e  concen t ra t i on .  Le
schéma TGV et les grandes décisions
autoroutjères des cinq demières années ne
font qu'amplif ier le phénomène.

fean-Pierre Sueur - l l  y a eu, ces
deux dernières années, cinq nouveau-
tés concernant la fiscalité :

- la mise en place d'un fonds de soli-
darité entre les régions, ce qui permet
aux t ro is  régions les p lus r iches de
financer les régions les plus pauvres ;

- la mise en place d'un fonds de solidariæ
entre les départements qui financent les
vinç<inq déparæmens les plus parmes;

- un fonds de solidarité à I ' intérieur
de la région l le-de-France ;

-  une dotat ion de développement
rural entre 32 000 communes. dota-
tion affectée à des projets de dévelop-

Pement économique ;
-  la  dotat ion de sol idar i té  urbaine

qui rééquil ibre les communes.
Michel Mousel - Nous sommes en

train de redécouvrir la possibil i té de
conc i l i e r  l e  déve loppemen t  écono -
mique et I 'environnement et cela ne se
fera nulle part et à aucun niveau sans
transferts de revenus d'un espace à un
aure.

Ensuite, comment le citoyen peut-i l
parvenir à faire en softe que les déci-
sions prises soient bonnes pour I 'envi-
ronnement ? Cette question n'est pas
à séparer du développement. Car les
problèmes d'environnement sont mar-
qués par une inflation des choix tech-
niques.  On ne peut  p lus rédui re les
problèmes d 'envi ronnement domaine
par domaine et morceau par morceau,
ils renvoient à des choix de stratégie
de développement économique et de
po l i t i que  g loba le .  Nous  avons  donc
besoin de I 'existence d'échelons insti-
tutionnels pour traiter correctement
I ' e n v i r o n n e m e n t  a u t r e m e n t  q u ' e n
étant le dos au mur face à chaque pro-
blème technique. La région me paraît
être Ie premier niveau où les straté-
gies alternatives peuvent être pbsées
aux citoyens. Et la préoccupation de
I 'aménagemenr du rerr i to i re s igni f ie
qu'il y ait véritable débat sur les strategies
de développement intégrant I'environne-
ment

Christine Jean - Les élus régionaux
sont souvent impliqués dans des déci-
s ions à cour t  terme,  ce qui  est  sou-
vent  contradic to i re avec la  pr ise en
compte des problèmes d 'envi ronne-
ment. l l  faut aussi une polit ique inter-
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t

régionale.  En fa i t  I 'env i ronnement ne
peut être réduit géographiquement.

Pa t r i ck  Leg rand  -  Je  che rche  l e
citoyen dans nos debaa... Nous connaissons
les schémas directeurs, les niveaux etc.
depuis longtemps mais nous savons très
bien que cela ne fonctjonne pas waiment

ll faut réfléchir aux outi ls d'aménage-
ment du territoire pour fafre une place
au citoyen qui, pour le moment, n'a pas
grasd-rhose à {aire à\er toutes Ees
décisions. Le débat a été organisé dans
la région par is ienne avec les associa-
t i ons  rep résen ta t i ves ,  cons t i t uées ,
agréées etc. mais i l faudrait peur-être
introduire le citoyen dans notre débat.
Descendons sur  le  terra in et  voyons
cornment associer les gens.

Jean-Pierre Sueur - Je ne suis pas
d'accord avec cette dichotomie établie

entre ce qui est appelé la technocratie
polit ique et le ciroyen.

Roland Lagarde - L'atelier que j 'ai
animé a fait cette proposition : "l l  est
indispensable de créer un fonds régional
d'information, de formation et d'évalua-
tion alimenté par I 'Etat, la région, les
entreprises et [a Communauté euro-
péenne." L'idée portait sur différents
asPecrs:

- un besotn ô'lnlormairon p)us 'large

pour un certain nombre de problèmes
au sein des négociations ;

- la formation de toutes les catégo-
r ies d 'acteurs pouvant  in terveni r  sur
les problèmes de I 'envi ronnement;

- le problème de mener des études
alternatives connexes, complémentaires
etc. par un certain nombre d'acteurs.

Plus de trois

cents per-

sonnes ont

participé aux

débats des

rencontres
"Envhonnement

et citoyenneté "

o a o
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Questions de

la table ronde :

quel le place

pour les asso-

ciat ions et les

citoyens,

que l les  com-

pétences pour

les col lect ivi-

tés locales ?
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o o o
La création d'un fonds régional pou-

vant être un moyen d'information, de for-
mation, de communication et d'évaluation...

En outre, un certain nombre d'émet-
t eu rs  d ' i n fo rma t i ons  se  cons idè ren t
e u x - m ê m e s  c o m m e  c r é d i b l e s  c a r
expertisés. l ls sont en fait inopérants
du point  de vue de leur  capaci té de
persuasion, en particulier les émetteurs
ins t i t u t i onne l s  comme I 'E ta t  e t  l es
expe r t s  ou  ceux  qu i  se  p résen ten t
comme tels régulièrement Ensuite, il est
apparu que les l ieux et les procédures
existent pour le débat entre le déve-
loppement économique et  la  défense
de I'environnement. Mais i ls sont sou-
vent dans I'incapacité de répondre à leur
mission de concertation et de décision.

La solut ion ne rés idera vra isembla-
blement pas dans I ' instauration de nou-
veaux organismes de concertation mais
plus probablement  sur  une réf lex ion
d e s  o r g a n i s m e s  e x i s t a n t s  d o n t  l e

Conseil économique et social.
Michel  Mousel  -  Quand on pose la

question de la démocratie de I 'environ-
nement, on nous répond que I'on a fait
de I ' information et que les missions ont
été développées. Dans les commissions
loca les  d ' i n fo rma t i on ,  pa r  exemp le ,
nous comblons souvent, à titre provi-
soire et partiel, un déficit de possiblités
d'expression des citoyens. l l  ne suffit
pas de dire que I 'on donne de I ' infor-
mation au citoyen ; i l  faut qu'i l  puisse
s 'en serv i r  pour  peser  réel lement  sur
l e s  d é c i s i o n s .  C e l a  s u p p o s e  u n e
mei l leure ut i l isat ion,  par  les associa-
tions, du pouvoir du citoyen ; cela sup-
pose ensui te des n iveaux per t inents
d 'exp ress ion  e t  de  déc i s i on  comme
I ' in tercommunal i té  ou des st ructures
communales tels les quartiers.

Guy Hascoët  -  Je cro is  qu ' i l  n 'y  a
pas de risque pour l 'élu à accepter la
notion de quatrième voix consultative.
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Nous ne remettons pas en cause son
mandat  mais nous lu i  demandons de
créer des l ieux d'écoute et de restau-
rer la confiance. Là, i l  ne faut Das cher_
cher à trier, i l  faut prendre le terrain
tel qu'i l  est er le traiter polit iquement.
Et s' i l  n'y a pas eu de débat en amont
assoc ian t  l es  gens  su r  l es  en ieux  e t
l'éclairage de la nécessité de faire iel ou tel
choix, nous aurons un terrain violent

Guy Lengagne - L'élu est là pour
écouter ,  d ia loguer,  d iscuter  et  Dour
enf in prendre la  décis ion.  En cà qui
concerne les associat ions,  je  pose le
problème de la véritable représenhti_
v i t é  d e  c e r t a i n e s .  E n s u i t e ,  p o u r  l e
c u m u l  d e s  m a n d a t s ;  u n  p r é s i d e n t
d 'une communauté urbaine n 'est  pas
atteint par la regle des cumuls alors ou'un
maire d'une ùlle de plus de 30 000 habirans

f:r-..: ' .: E, pourquoi ne I 'est_on pas à
29 500 alors qu'on le devient à 30 5OO ?

Pensez à une élection à I 'Assemblée
nationale à la proportionnelle avec une
règle du non-cumul des mandats : vous
risquez d'avoir des personnes complè_
tement déconnectées du ternin ; aften_
tjon à ne pas abouûr à des professionnels
ou à des théoriciens de la polit ique qui
prendraient des décisions nationales sans
s'intéresser à ce qui se passe localement

Patrick Legrand - Mais attention
aussi de ne pas traiær de façon caralière
res regroupements occ2qionnels de citoyens
qui prennent en charge I ' intérêt général.
Revenons au terrain: on ne prend pas sou-
venr en compte les rrâlités des benévoles
qui sont aussi citoyens et trarailleun...

Jean-Pierre Sueur - ll âut sans doute
a\ancer vers I'idee d'un statut de l'élu asso_
ciatif. Le mouvement associatif lui_même
pourrait proposer un ceftain nqnbe de cri_
tères pour l'élaboration de ce statut.

Ensui te,  ie  souhai te revenir  sur  les
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l ieux d'expertise. Tout l ieu d'expertise
est  nature l lement  t r ibuta i re de celu i
qui le finance, d'où mon accoro sur un
f o n d s  q u i  s e r a i t  u n e  p l u r a l i t é  d e
sources de financement. Ce serait une
manière d'aller vers l ' indépendance.

C'est aussi la question de la démo_
crat ie  qui  a une capaci té à toujours
a v o i r  d e s  l i e u x  d e  c o n t e s t a t i o n
internes et  par  conséquent  des l ieux
d'expertise indépendants. Nous avons
mis en p lace un of f ice par lementai re
d'évaluation des choix scientif iques et
technologiques. Du resre, tous les oar-
tis s'y expriment et il est représentatif des
citoyens avec un système de financement
autonome par rapport au budget de I'Etar
Ce peut être une idée à explorer.

Christine Jean - Tout citoyen doit
avoir la possibil i té de se constituer en
groupe et les associations doivent pou-
voir se renouveler. Pour qu'un contre_
pouvoir puisse exister, même s'i l  n'est
pas tota lement  organisé et  dans des
configurations qui naissent et disparais_
sent. Le débat démocratrique se situe
là aussi.
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